

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 cénts.

LÉRIDA. SABADO 10 de JULIO de 1897.

Número suelto 5 cénts.

NÚM. 811

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración; Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10 30 80
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias 6 ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

PARA CHOCOLATES SUPERIORES

LOS DE LA INDUSTRIAL ARAGONESA.—JACA (PIRINEOS DE ARAGÓN)

REPRESENTANTE EN CATALUÑA: PABLO VILALTA.—LÉRIDA
DE VENTA EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA

CON QUINA, KOLA, CACAO Y FOSFATO CÁLCICO CRISTALIZADO

Anemia, Raquitismo, Escrofulismo, Convalecencias largas y difíciles, Debilidad general, enfermedades nerviosas y todas cuantas dependen de la pobreza de la sangre, ceden con rapidez admirable á la poderosa influencia del tan acreditado VINO TÓNICO NUTRITIVO FLORENSA.

VINO DE HEMOGLOBINA FLORENSA

Tónico regenerador de los glóbulos rojos de la sangre

Por ser la Hemoglobina un principio ferruginoso natural de los glóbulos rojos sanguíneos, su uso está recomendado por los principales Médicos de España, para la curación de la clorosis, desarreglos menstruales, palidez, anemia y todas aquellas enfermedades que tienen por origen el empobrecimiento de la sangre.

EMULSIÓN FLORENSA

DE Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa y glicero—fosfato de cal.

Asociados los hipofosfitos y el glicero—fosfato de cal al aceite de hígado de bacalao perfectamente emulsionado, constituye la Emulsión Florensa, que es un reconstituyente energético y de grato sabor para combatir el raquitismo, la escrófula, anemia, inapetencia y debilidad general.

Elixir de Guayacol Florensa

Medicamento heroico para combatir las toses pertinaces, enfermedades del pecho, catarro de los bronquios, resfriados antiguos, convalescencia de la pulmonia, etc., etc.

Farmacia de Florensa, Paheria, 15 y Mayor, 1.

¡ATENCIÓN LABRADORES!

PRIVILEGIO EXCLUSIVO.

Máquinas agrícolas SISTEMA CIUTAT para aventar cereales: perfección, solidez y economía; pueden aventarse de 200 á 300 cuarteras en un día y aplicarlas á la limpia de legumbres cambiando un juego de cribas.

Si se encarga se construyen para limpiar hasta medio millar de cuarteras.

Las 1886 máquinas construidas y vendidas en los últimos veinte y cinco años pregonan su bondad.

Quien desee adquirirlas puede ensayarlas antes y se le instruirá para su uso y conservación.

La casa responde durante un año de defectos por vicio de construcción.

Portes francos al primer comprador de cada pueblo.

ANTONIO CIUTAT

taller de carpintería, calle del Cardenal Remolins.

— LÉRIDA —

NON PLUS ULTRA LUX

Alumbrado por el nuevo gas Acetileno

por medio del aparato productor automático-regulador de agua

SISTEMA CASANOVAS

CON PATENTE DE INVENCION EN ESPAÑA Y EXTRANJERO

Completamente inexorable De facilísimo manejo

SIN REPARACIONES SIN PELIGRO ALGUNO

El más perfecto, práctico y de verdadera seguridad

representante en LÉRIDA

ALEJANDRO GRIVÉ.—Esterería, 14.

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

Nodriz

de 18 años de edad para casa de los padres.— Informarán en la Imprenta de este periódico. 3-8

10 de Julio

Es esta una de aquellas fechas que no echarán al olvido tan fácilmente, de seguro, las personas que en Lérida tienen á su cuidado la dirección política de la ciudad. Cumplen hoy doce años de aquel día infausto en que nuestras calles se mancharon con sangre de inocentes, y parece que todavía repercute el eco de los clamores populares, justa ó injustamente levantados contra una opresión inicua, la más sentida en estos tiempos de enervamiento moral: la que ataca, y dificulta, y pone trabas á la difícil labor de «ganar para vivir».

La odiosa y anticientífica contribución indirecta sobre las especies de consumo, el impuesto oneroso que exige para su cobro la más irritante y molesta de las fiscalizaciones, esa peste destructora de la paz y de la tranquilidad en los pueblos rurales, foco perenne de odios y rencores, ese gravamen inhumano sobre aquello más necesario á la material existencia de los individuos, puso en tensión, hace doce años, por un aumento en las tarifas, el espíritu bonachón, por lo general resignado y paciente, de los huertanos de Lérida.

No gustamos de recordar detalles luctuosos, que en nuestra memoria se grabaron con el relieve energético del horror que hierde imaginación de niño

recordemos, sí, la triste lección de aquella desgracia horrenda. Si no sirvió de enseñanza tanta sangre inocente derramada ¿qué será en la conciencia pública bastante á cimentar la experiencia, esa empirica ciencia del filosofismo corriente?

Por desgracia, si quiera aquí resulte paradójica esta consideración; por desgracia nuestra, el carácter leridano no es lo que, por antonomasia, llámase «un carácter»: adolece, más bien que de incultura, de cierta timidez ingénita, atávica, quizás, trasunto de la mollicie moruna; y en parte es hija también de la exuberancia y fertilidad de esa huerta magnífica, pródiga, que nos dá, sin grande esfuerzo, más de lo que la pudiéramos exigir. Somos apocados, sí; aquella actividad febril, aquel afán admirable que elevan el concepto del propio valer, les desconocemos, y así, nosotros antes que esos mismos forasteros á quienes culpamos de desprecio á la ciudad que los considera en tanto, al menos, de cuanto valen, nosotros mismos, confesémoslo, nos hacemos pregoneros de la pobreza, del estancamiento, de la agonía de Lérida. Cuando más, imitamos á aquel español-inglés de Larra: nos quejamos de «las circunstancias», achacamos al que más visible está nuestras desdichas, y á... sufrir!

De ahí nuestra debilidad, de ahí nuestra miseria, de ahí nuestra falta de energías; y sabido es que ningún desespero es más temible, ni toma formas más ruidosas y desconsideradas que aquel en que se muestran los seres débiles el día en que su ira, sus odios, su rencor latente, despiertan y trascienden... No hay celeridad en su espíritu, y la seguera de un pueblo desbordado en sus manifestaciones tumultuosas, es la ceguera de la Parca, que ni se detiene ante la juventud, la bondad y el talento, ni forma juicio de residencia para ejecutar sus fallos!

Nuestro pueblo sufre, desde muchos años, desde antes ya de aquella fecha triste que puse por título, los efectos mortales de un abandono vi-

sible que le vá llevando á la nulidad. En los últimos tiempos ha sido más grande y más intensa la fuerza de destrucción que en nuestra ruina trabaja. Apagado, muy tenue es el rumor del disgusto que sienten los leridanos, mas, si por una parte no se procura elevar sus condiciones de carácter, en vez de aniquilarlas y proscribirlas como se ha venido haciendo, y por otra no se hace un esfuerzo extraordinario en defensa de tantos intereses descuidados, agonizantes, próximos á sucumbir, el día en que la desesperación estalle, por cualquier insignificante causa ocasional, momentánea, pasajera, todos esos fermentos de ahora acudirán á más encender las iras, y ¿sabe Dios si pagarán, también, como entonces, justos por pecadores!

El diez de Julio es la fecha de los tristes recuerdos; pero es, quien lo duda?, la de las grandes enseñanzas. No lo olviden, los que no la olvidan.

JULIO.

Sobre Filipinas

El corresponsal de *El Imparcial* en Manila viene publicando notabilísimas observaciones acerca de las causas y estado de la insurrección tagala. Sobre un punto tan discutido como el de la influencia de los frailes dominadores en aquellas islas, en el alzamiento de los indígenas, decía, pocos días ha, el ilustrado periodista en una larga correspondencia al popular diario, lo siguiente:

«Los grandes errores de los frailes en Filipinas han sido: la lenidad de los superiores para con sus inferiores; su espíritu absorbente, y sus haciendas»

En lo primero convienen individuos eminentes de los órdenes; en lo segundo, creo que ninguno, en lo tercero, algunos.

No han llegado los frailes del Archipiélago á aquel grado de relajamiento que pintó Jorge Juan, con rudeza de marino, al describir los de América. Pero es notorio que la observancia de las reglas, y aun de los votos, se ha relajado no poco en bastantes frailes, lo cual es culpa del sistema, tanto como de los individuos. El novicio suele ser hijo de labradores y mozo de constitución robusta, cual conviene á la vida en países tropicales á que se le destina; recibe su educación en el convento; á poco de profesar le envían á Manila para que aprenda allí alguna de las lenguas que hablan los indígenas de las provincias afectas á su orden; joven y exuberante de energías, reprimidas durante años, llega á la época de gobernar un curato, que al principio suele ser de los más pobres y de los más lejanos. Allí le dejan solo, sin vigilancia, y dueño de una autoridad tanto mayor cuanto que es por lo común el único *castillo* del distrito, y la persona á quien los indios le temen, no lo es, fácilmente se adoran de

ello sus superiores, porque raro es el indígena que se atreve á formular queja si el Padre es duro, esquinado ó mujeriego.

Solo en el caso raro de un escándalo demasiado grande interviene el provincial, y entonces, por temor de acrecentarlo, por mal entendido celo en favor del prestigio de la orden, por compañerismo (pues nada hay más democrático que las comunidades religiosas, donde los cargos se obtienen por elección), ó por una tolerancia que ha entrado ya en las costumbres, se limitan á un castigo relativamente leve, que no constituye una reparación pública, y que no suele inhabilitar al culpable para el desempeño de su ministerio en otra provincia.

Digase si no es imprudencia temeraria dejar con autoridad grande, en el aislamiento, sin vigilancia, y con la impunidad poco menos que asegurada, á hombres que por lo común se hallan todavía escasos de aquella medida que dan las luchas de la vida.

Los daños producidos por este sistema de lenidad son inmensos. Harto bien lo comprende y ha empezado á lamentarlo la gente sesuda que abunda en las órdenes. Tanto como ella debe lamentarlo la nación, que por él ve hoy minados el prestigio y la fama de una institución en quien fiaba su dominio.

Cualquier persona de mediana experiencia puede adivinar fácilmente, sin haber estado en Filipinas, cuanto yo tenga que decir acerca del espíritu absorbente de los frailes.

Son estos en todas partes ganosísimos de autoridad y celosos de la adquirida, como administradores que son de la cura de almas. En Filipinas añaden á este título el ser, como lo son efectivamente, los españoles más españoles que hay en el Archipiélago y los más conocedores del país y de los indios, y robustecen sus pretensiones con el recuerdo de los grandes é innegables servicios prestados allí por ellos á la causa de España.

Temerosos del momento en que el indio pudiera comunicarse sin mediación suya con los castillos, han sido en todo tiempo los frailes el principal obstáculo á la difusión del castellano en el Archipiélago; en este empeño llegaron hasta conseguir una disposición admitiendo para el ejercicio del cargo de capitán municipal (alcalde) á los indios que supieran castellano, aun cuando el decreto del Sr. Maura sobre creación de Ayuntamientos preceptuaba terminantemente lo contrario. ¿Cómo hemos de avanzar en la empresa de la asimilación de aquella raza á nuestras ideas y á nuestra manera de ser, mientras exista obstáculo tan insuperable como la diferencia de lengua?

Con el pretexto, demasiado cierto en hartos casos, de que muchos de los españoles que van por provincias probando fortuna son gente que con su conducta y sus conversaciones pueden malear á los indios, han dificultado en todo lo posible el establecimiento de peninsulares en los pueblos; cuando precisamente la presencia de algunos españoles, buenos ó malos (que no se ha de buscar la flor y nata de la hombría de bien y de la cultura en las colonias que nacen), en las poblaciones podría haber constituido una de las garantías más sólidas contra las intentonas filibusteras.

En sus pugnas de autoridad y de influencia con los funcionarios españoles de las provincias han sembrado durante años abundantísima cosecha de odios que ahora están recogiendo. Ta es luchas estaban reñidas con la prudencia. Nada ganaba con ellas el prestigio de unos y otros sino que perdía. Y si el propósito del Padre era deshacer las artes de algún mal funcionario, con denunciarlo á sus jefes en Manila llenaba su objeto; y si el funcionario era bueno ¿qué inmiscuirse en su jurisdicción y mermar su autoridad?

Por último, otro de los cargos que se hace á los párrocos es que muchos de ellos, llevados de paternal celo, se meten demasiado en la vida privada de los indígenas. Esto es conveniente; pero realizado con mucho tacto y con mesura. Porque hasta el bien se hace aborrecible para quien lo recibe, cuando toma la forma de una intervención constante en los asuntos privados.

Madrid

El duque de Tetuán aprovechará la estancia del representante oficial del Japón, para celebrar con él una importante conferencia.

(Telegrama de San Sebastián)

Ya sabemos de lo que tratarán en la anunciada conferencia el Ministro de Estado de España, y el Príncipe representante del Japón.

Ya sabemos qué preguntas dirigirá el ministro español, al exministro Japonés, y ya sabemos lo que le contestará el segundo al primero.

El Sr. Duque de Tetuán aprovechará, piadosamente pensando, la estancia del príncipe extranjero, para preguntarle cómo se arregla su gobierno para contestar con la dignidad debida y la energía necesaria, á las altivas notas de la república americana en sus pretensiones de anexionarse la islas Haway.

Cómo se arregla le preguntará para contener por la vecindad de su territorio, la fiebre de anexión de nuevos territorios.

Le preguntará qué hacen en su ministerio de Relaciones Extranjeras cuando el representante de los Estados Unidos presenta una nota diplomática en términos descorteses y pretendiendo una injusticia y terminará seguramente preguntándole qué actitud adoptaría su gobierno, si un delegado norte-americano tratase de llevar á cabo una visita de inspección á sus tribunales de justicia para ver si los fallos estaban dictados con arreglo á derecho, ó más bien con arreglo á los intereses de los súbditos americanos.

Y hará todas estas preguntas, porque el Sr. Duque de Tetuán ignora muchas cosas, y nosotros seguimos suponiendo, querrá saberlo para practicarle á su vez si es que se siente con ánimos para ello.

Ya suponemos lo que contestará el príncipe japonés.

Todas esas reclamaciones indebidas se contestan enérgicamente, con mucha dignidad y con mucha alternería, y de esa manera los insolentes yankees, moderan sus pretensiones, se consigue en fin teniendo una cosa que no sabemos cómo se dice en japonés, pero sí sabemos cómo se llama en español.

Pero si el Sr. Duque de Tetuán no quiere hacer estas preguntas al representante del Japón dirijase al gobierno marroquí que este bien sabe cómo deben contestarse las excesivas pretensiones de los yankees.

Y si nada de esto sabe, si todo esto lo ignora que lo pregunte á su conciencia, ó deje el puesto á quien sepa lo que él no sabe.—X.

Notas de la prensa

Los silvelistas

Los amigos del señor Silvela se hallan muy disgustados con los conservadores de Burgos, por los trabajos de zapa que están llevando á cabo para quitar lucimiento al recibimiento que se haga en dicha capital á aquel ilustre hombre político.

Censuran la conducta de los ministeriales y creen que cuanto más hagan ahora, mayores serán las demostraciones de afecto que recibirá el señor Silvela por parte del pueblo burgalés.

Por su parte los silvelistas de Burgos no omiten medio alguno para que su jefe sea agasajado como se merece y guarde siempre grato recuerdo de su visita á aquella capital, basta que haya sido la elegida para dar comienzo á la propaganda del nuevo partido.

De monos

En los círculos se habla de supuestos rozamientos habidos entre un conocido y veleidoso político (Romero) que recientemente ha estado en San Sebastián y un título que ocupa puesto elevado.

La minoría carlista

Decididamente no se celebrará la proyectada reunión oficial y los prohombres del partido carlista, asegurándose que la revocación del propósito obedece á la disparidad de criterio de los mencionados prohombres al juzgar los asuntos de actualidad.

El ministro de Hacienda

Las oposiciones, y gran parte de los ministeriales, abrigan la creencia de que el ministro de Hacienda señor Navarro Reverter verá fracasadas sus gestiones relativas á los impuestos sobre la fabricación de petróleo y los billetes de tranvías.

Política cubana

Con motivo de la adhesión á la política del Gobierno que han llevado á cabo los elementos del partido «Unión constitucional» cubano, considérase al marqués de Apezteguía destituido de la presidencia de aquel partido, por el hecho de que el marqués ha estado siempre en contra del general Weyler y el partido se pone ahora incondicionalmente al lado del general en jefe del ejército de Cuba.

El Japón y los Estados Unidos

Aumenta la tirantez de relaciones entre el Japón y los Estados Unidos. El corresponsal del Herald en Hawái telegrafía que no hace muchos días algunos marineros japoneses insultaron de palabra y obra á un súbdito norteamericano en Oonululu, capital de aquellas islas.

Dicho individuo iba acompañado de una señora. Algunos compatrio-

tas suyos que presenciaron la agresión, se tomaron la justicia por su mano, apaleando á un japonés hasta dejarlo medio muerto.

Este incidente ha producido hondísima impresión entre los súbditos de uno y otro país, reinando entre ellos gran efervescencia.

Comentarios

Han sido y son bastante comentadas en los círculos políticos las noticias particulares del Herald, y de que se ha ocupado el Consejo de ministros celebrado esta tarde, respecto de la actitud en que se ha colocado el partido de Unión Constitucional en Cuba en los actuales momentos, aunque los amigos de este partido dicen que dicha actitud no puede ser más correcta y patriótica.

El Herald publica un artículo en el que tratando de la política antillana, dice que conocidas las reformas del partido conservador y las declaraciones hechas por el partido liberal en su programa, debe procederse á estudiar los problemas políticos, financieros, militares y económicos que interesan á Cuba.

Añade que hay que examinar detenidamente la forma y las consecuencias que han de arrostrarse para cumplir los compromisos que tenemos contraídos.

La Unión Constitucional

Algunos diputados de la Unión Constitucional, se muestran conformes con el despacho que el marqués de Pinar del Río ha dirigido al Gobierno.

La actitud de la Junta directiva del partido Unión Constitucional parece que ha obedecido á telegramas de la corte.

Green los mencionados diputados que en el futuro habrá solo en Cuba dos partidos, uno conservador, partidario de la autonomía administrativa, y otro más liberal que defenderá la autonomía política.

Premp

Siguen adelante los trabajos del 4.º trozo de la carretera de Ager á esta ciudad en el punto denominado *La Espoña*; esperando acaben las principales faenas agrícolas, para emplear buen número de braceros; y como están terminados los estudios del 3.º trozo, y anunciada la subasta del 4.º de la de Balaguer á Ager, podemos contar con trabajo abierto durante una larga temporada.

La trilla de cereales va adelantando, y la estación no puede ser más benigna; pues las lluvias caen con pausa y frecuencia tal, que parecen de otoño. El calor hace ya quince días que no se deja sentir.

Esta población va tomando nuevo aspecto; pues entre los estudiantes que este año aprovecharon el tiempo en las Universidades y los vecinos que regresan de la emigración, gracias á la cosecha actual, se anima la vida sobre todo en los paseos y sitios públicos, y entre la gente joven.

El día primero tomaron posesión los nuevos concejales entre los cuales figura el joven Abogado don Enrique Camajuco, que ha sido nombrado Alcalde de Real orden; siendo el primer acuerdo tomado por unanimidad, trasladar las sesiones ordinarias al lunes de cada semana en vez de celebrarse el domingo, como se venía haciendo desde tiempos inmemorables; y todo ello sin duda para que los concejales puedan asistir á la misa Mayor.

Las sesiones sucesivas prometen ser laboriosas; pues el nuevo alcalde quiere que la ley municipal se cumpla en todas sus partes, y ha dado ya pruebas de su energía y virilidad, multando á los que no asistieron á la del lunes, y dando de ello cuenta al Gobernador de la Provincia; pero en cambio tiene ofrecido ser un buen compañero de Corporación para el día que no se extremen las cosas ya que de la puerta á dentro no quiere que se habla de política; y si sólo de administración, que es lo que le piden cuantos le honraron con sus sufragios, los más también sin ninguna mira política.

Los concejales salientes se dan por satisfechos con haber arreglado el salón de Sesiones, hoy el primero de la provincia, con la propagación del arbolado, economías introducidas y rebajas conseguidas, todo lo cual dice mucho á favor del Alcalde saliente, señor Costa; pero otra cosa pudiera decirse, si hubiese desaparecido el descuberto de las 6.060 pesetas que se adeudan á los Maestros.

Una columna.

Después de un día de descanso el sábado último salió de ésta en dirección á Arefi (Aragón) la pequeña columna compuesta de la 2.ª Batería del primer Regimiento de artillería, un escuadrón de caballería, y de dos compañías de infantería, mandada por un Teniente Coronel de artillería de montaña. Este, hecho, nuevo en esta población desde 1876, y el

toque de retreta y diana de las cornetas refrescó algún tanto las ideas que nuestro vecindario tenía de la última guerra civil, que creyeron resucitada cuantos ignoraban que todo ello obedecía á un paseo militar.

El somatén.

El domingo último, previo aviso, se reunieron en la Casa Ayuntamiento casi todos los Cabos del somatén armado de este partido en donde les aguardaba el General Fontseré para pasarles la revista reglamentaria. Como no hubiese llegado el individuo de la Junta de Somatenes, señor Canut, hizo la presentación de aquellos el primer Cabo del partido, don Francisco Liari de Salas, quien pronunció un sentido discurso haciendo luego uso de la palabra el General que se esforzó en encomiar la instrucción catalana recordando algunas de sus más sagradas obligaciones.

El Comandante del cuerpo en este partido, señor Tohá, dió las gracias á los concurrentes, y después de hacer constar que la patria recompensaría con creces los sacrificios que se imponen, se levantó la sesión.

El Cardenal Casañas.

Ayer á las diez llegó á esta ciudad en su coche particular el Cardenal Obispo de Urgel. Fué recibido á los acordes de la marcha real, apeándose ante la numerosa comitiva que le estaba aguardando á unos trescientos metros del portal principal. Hizo la presentación de todas las autoridades municipales el diputado provincial señor Felu, siendo vitoreado por la concurrencia el respetable purpurado.

Allí estaba el Juez de primera instancia señor Lasdiez, el Juez municipal señor Mir, el Diputado provincial señor Sostres, el señor Alcalde con una comisión del Ilre. Ayuntamiento; el Brigadier señor Fontseré, su Secretario señor Vives, el Jefe del Somatén, señor Tohá, el Registrador de la propiedad Sr. Vega y Callado, los abogados señores Farré y Leis y otras muchas personas visibles de la población con cuyos nombres se llenarían las columnas de ese Diario.

Siguió la comitiva por la calle mayor vistosamente engalanada hasta puerta de la parroquia. En el tránsito se levantaron dos soberbios arcos de triunfo, uno costeado por la Asociación Agrícola, y otro por los vecinos de la plaza de la iglesia, cuyos balcones estaban lujosamente adornados; pero de un modo especial los de la casa del señor Felu que ostentaban lujosa ornamentación.

Por la tarde el Cardenal se dirigió al convento de las Ms. Monjas en cuya calle se había levantado otro arco y por la noche, el coro *La Lira* le dió una serenata por cierto bien organizada.

De modo que el recibimiento fué entusiasta, y dada la ocupación de la mayoría de nuestros convecinos en las faenas de la trilla, el Príncipe de Ardorra pueden estar más que satisfecho de la ciudad de Tremp.

El domingo próximo, consagrará la parroquia iglesia del nuevo Puigcerdós.

El Corresponsal.

Una realidad en un sueño

¿Y qué resultó de vuestra segunda entrevista?

—¿Qué había de resultar? ¿No lo adivinas?

—No.

—Me enamoré de ella perdidamente. Voy á describirte p por p y a por a todas sus perfecciones, para que después me digas con franqueza qué hubiera hecho, hallándose en mi lugar, el hombre más indiferente á los encantos del amor.

Era Catalina de treinta años de edad, estatura regular, cintura delicada, esbelta y airosa; su boca de pifión, sus labios de grana, dentadura menuda, blanquísima y simétrica; el color de sus mejillas el de una rosa que principia á abrirse; sus ojos azules y penetrantes. Tenía, además, esos modelos elegantes, ese *no sé qué* seductor de las madrileñas, que atrae y arrebató.

Amable, sin afectación ni melindres, con todos los que la trataban; virtuosa sin hipocresía, y dotada de un talento y una discreción notables, así cautivaba con estas dotes como con sus atractivos físicos. Pero no era solamente lo dicho lo que la distinguía de mil otras personas de su sexo: poseía, además del castellano, el francés, el alemán y el italiano; montaba á caballo como una amazona, y tiraba el florete como un consumado maestro de esgrima, sin contar con que en las labores y habilidades propias de su sexo me referían de ella prodigios.

Yo estaba que no cabía en mí de orgullo, considerándome dueño de

un tesoro de tal valía, y mi orgullo era tanto más fundado, cuanto que Catalina había despreciado anteriormente, según ella, cien ventajosísimas colocaciones. En fin, amigo, el amor me pescó, me cogió en sus redes, me traspasó el corazón con su aguda flecha, y aunque enemigo acérrimo del matrimonio... en las conversaciones de café, al mes de relaciones con ella tuve que capitular y entregarme á discreción.

Me casé, pues, amigo, sin acordarme de mis antiguas ideas. Muchas personas concurrían por la noche al baile y concierto con que las obsequiamos, ¡Soberbia orquesta! ¡qué cantar de señoritas! ¡Ni los ruiseñores! ¡qué de pokas y redowas! No se bailan más en Capellanes por carnaval. ¿Pues qué diré de los dulces y los helados que se consumieron? ¡No parecía sino que aquellas benditas gentes no se habían desayunado en un mes!

Acabóse la función, fuéronse los convidados, y nos quedamos solos Catalina y yo, como dos tortolitos, piropeándonos mutuamente.

Por la mañana, á cosa de las once, abrí los ojos y no pude menos de gritar de repente, echándome fuera de la cama casi desnudo:

—¡Catalina! ¡Catalina!

Al oír mis descompasadas voces, levantóse lentamente de la cama un bulto, una especie de esqueleto que luego se fué acercando con concertada gravedad á mí, llamándome con voz ganosa y repitiendo:

—¿Qué me quieres, hijo mío?

Quédeme estupefacto, medio alelado al contemplar la visión que delante de mí estaba y que me amenazaba con sus caricias de espectro.

Era la visión una momia como de cincuenta años, arrugada como una pasa, con los carrillos chapados, desdentada, calva, tuerta, algo corcobada, escurrída, ojerosa y nauseabunda.

Los magníficos muebles de la noche anterior habían desaparecido, quedando en su lugar únicamente una mesa vieja de pino, un velón de hoja de lata abollado, seis sillas de Vitoria, casi inservibles, la historia del *Hijo pródigo*, pintarrajeada con colores alarmantes, y unos fanales que contenían unas cuantas flores de mano, del tiempo, cuando menos, de la guerra de la Independencia.

Yo no me atrevía á dár crédito á mis sentidos; dudaba de todo lo que viendo estaba, y atribuílo á mi imaginación. Pero sueño ó realidad, me estremecía la visión aquella que, después de un rato, vino á sentarse á mi lado, y me dijo:

—Queridito mío, hermoso de mi alma, soy tu Catalina, el idolo de tu corazón, tu bella esposa. ¿No me conoces? ¡Ah! ¡ingrato!

Y estrechaba mis manos entre las suyas, heladas como si fuesen de carbón, y sonoras como un manojo de descarnados huesos. Frecuentes escalofríos, que alternaban con sudores y llamaradas de calor al rostro, recorrían todo mi cuerpo y mis piernas temblaban, y una especie de vértigo obscurecía mi vista.

La momia continuó sin alterarse:

—Te figuras que soy, cuando menos, alguna pobre bruja, alguna ánima del otro mundo, ó algún espectro que sale de su tumba vestido con los secos andrajos de su piel. No, ¡corazón mío! Soy Catalina, tu Catalina, aquella Catalina á quien tanto amabas y con quien tenías encatalinado á todo el mundo; soy el embeleso de tus ojos, la luz de tu vida, el faro, como decías, de tu destino.

—¡Oh! ¡calla!—la dije.

—He querido—prosiguió—darte una leccioncita, á tí, que en los corrillos de amigos despreciabas el matrimonio y te reías del poder del amor, á tí, apóstol de la Puerta del Sol, de la calle de la Montera, del Prado y del Suizo.

Después de estas palabras sacó de debajo de la cama una caja de caoba, y abriéndola continuó sonriéndose:

—Yo soy un alma sin cuerpo, porque mis huesos no son ni la sombra de un cuerpo. ¿Quieres ver donde está todo el lujo, toda la esplendidez, toda la soberbia de mi celebrada hermosura? Abriré esta caja. Mira: un ojo de cristal, porque soy tuerta; el color de perfumería que daba frescura, suavidad y vida á mis carnes flojas y muerta; los dientes y las muelas que disimulaban el hundimiento de mis carrillos; ¡Oh! Forman una pieza maestra, son casi una dentadura, completa; aquí tienes la peluca que cubría este cráneo casi pelado como una calabaza; aquí el corsé preparado para ocultar, con todo este aparato de algodón, en rama, las deformidades de mi tronco, y abultar el pecho, raso como una tabla. En fin, ahí tienes colgados las mirriña-

ques con que abulto y redonde mis caderas.

—¡Por fuerza estoy soñando! No puedo creer...

—¿Qué has de estar soñando, querido? Créelo; esto, y no más era tu encantadora Catalina, hermosura y juventud en apariencia, vejez y fealdad realmente, ángel anoche, y hoy demonio. ¡Mira que adornada está la habitación!... ¡Que cortinajes! ¡Qué lecho tan suntuoso! ¡Sillería regia! Cuadros dignos de un museo! Anoche, mientras dormías á pierna suelta, merced al opio que tomaste en una copa de Champagne, dos mujeres y yo despojamos la sala y la alcoba de los adornos que la enriquecían, y cuyo alquiler me había costado buenos cuartos. ¡Me creías rica!... Sabe, pues, que no tengo ningún maravedí. ¡Me considerabas como mujer de talento! ¡Qué chasco, hijo mío! Es que he tenido una existencia borrascosa viéndome sola é independiente, he recorrido la Alemania, la Francia y la Italia, y mis viajes y mi experiencia me han enseñado más de lo que á otras suelen enseñar los libros. Tú, que tanto declamabas contra mi sexo y contra el amor, y que te preciabas de conocer el mundo, ¡hévate esta palmeta y aprende á conocerlo mejor. Muchas, muchísimas de las que ves y tratas en Madrid, son como yo, mentiras andando, y nada más, píldoras doradas extraordinariamente, cándidas palomas al parecer, y en verdad aves de rapaña.

—¡Mientes! ¡Mientes! Huiré de tí, bruja maldita.

—¡Qué! Hasta que mueras me tendrás á tu lado, pegadita á tí, como una garrapata, como una oblea, para eso me he casado contigo, para eso el cura nos echó la bendición; comeremos juntos, juntos nos verán en el teatro, y en la calle y en todas partes. ¡Qué vida tan alegre vamos á pasar.

—¿Verdad que sí, idolo mío? Y esto diciendo aplicó sus arrugados y secos labios á mi frente; y al quererme yo retirar, para que la visión no me tocara otra vez, di tan fuerte golpe con la cabeza en la pared de mi alcoba, que desperté, quedándome como si hubiera recibido un balazo. ¡Mira si el tal sueño ha sido agradable! Pero, ¿qué demonio de vieja! ¡Si me parece que todavía la es toy viendo!

VENTURA RUIZ AGUILERA.

La música de "Miel de la Alcarria," por el maestro Granados.

La representación de «Miel de la Alcarria» dada anteanoche en el Teatro de Novedades, en honor de su malogrado autor, se vió favorecida por un lleno completo en la sala. No era una novedad la obra dramática, pero sí lo era el acompañamiento musical que para ella ha escrito el maestro Granados, conocido y grandemente aplaudido como pianista, primero, como compositor de delicadas inspiraciones para el piano, después, y á quien el público ha comenzado á aplaudir en la escena, donde, á juzgar por el estreno de anoche, le esperan laureles y éxitos.

Tampoco puede calificarse de completamente nuevo el intento de Granados, escribiendo los preludios y melopeas para la comedia de Felis y Codina. Muchos recordarán *L'Arlesienne* de Bizet, y más lejos el *Struensee* de Meyerbeer, y, sobre todo, el incomparable *Egmont* de Beethoven. Pero para el efecto que en el público podía hacer la última producción de Granados, la novedad existía, puesto que rarísima vez se ven en nuestros teatros las obras citadas, ó alguna otra que hay del mismo género, como el *Manfredo* de Schumann.

Al espectador le causa cierta extrañeza el oír á la orquesta que interviene en medio de alguna situación dramática, y no siempre la recibe de buen talante, porque interesado en el diálogo llega á temer que la música le impida oír todo lo que dicen los actores, y le haga perder algo de lo que en aquel momento tiene en suspenso toda su atención.

Por fortuna, con Granados este temor no tiene fundamento; con tal habilidad, con tal tino, con tan suma discreción maneja la orquesta, que muchas de las filigranas con que adorna determinadas escenas, pasan inadvertidas; tan fina es la instrumentación de que las reviste.

Solo en alguna escena del segundo acto interviene la música con menos oportunidad. Encarificado el compositor con la obra, se ha dejado llevar demasiado lejos por ese cariño. También creemos demasiado largo el preludio religioso al acto tercero, menos afortunado para el efecto general de la obra dramática, que la jota del segundo.

En cambio, solo elogios puede despertar la composición en conjunto. Trabajada habilísimamente y á conciencia, con deseos de decir cosas nuevas, de huir de rutinas y vulgaridades, la partitura lleva la fecha en que ha sido escrita y es moderna y luce todos los adelantos modernos. El temperamento artístico de Granados nunca puede enamorarse de lo vulgar, ni de lo feo, por característico que sea. Como se muestra en sus obras de piano, siempre elegante y siempre seductor en sus giros melódicos y rítmicos, lo mismo se muestra en el teatro, escribiendo para la escena.

Y como conocedor y entusiasta de los aires de baile populares, no podía menos de sobresalir en la jota, que es, efectivamente, el número culminante de la partitura de *Miel de la Alcarria*, y que anoche fué repetido en medio de grandes aplausos. De las dos partes en que se divide preferimos la primera, que se ejecuta á telón corrido, menos briosa y popular que la otra, pero más soñadora y distinguida. La copia es lindísima, aunque acaso sea de un efecto más seguro en el público la que se canta después de levantarse el telón y cuando las parejas bailan en la escena. A veces no queda en la jota más que el elemento rítmico, que en rigor es el típico, pero, manejado por Granados, da por resultado un cuadro de mucho color y de mucho movimiento.

Fuera de la jota, uno de los momentos de mayor interés en la música del joven maestro es la escena XV, del primer acto. Al lado del hogar forman corro las murmuradoras, Simona y las demás parientas, mientras los criados Gregoria y Lorenzo en el primer término de la escena preparan la mesa para el agasajo con que el viejo Mauricio obsequia á sus visitantes. Al mismo tiempo que entre los dos criados se anuda un diálogo intencionado y de mucho carácter, Angelita, *Miel de la Alcarria*, como la llaman, se ha acercado al corro de las murmuradoras para sacar de ellas el secreto del pasado de su madre. La música se arrastra é insinúa sus motivos como se insinúa y arrastra la calumnia; pero Angelita llega á saber en el corro más de lo que quisiera, y al grito con que protesta indignada contra la acusación injuriosa de aquellas lenguas maldicientes, poniéndose fieramente en pié, desafiándolas, responde la orquesta animándose de pronto y doblando el efecto de la situación.

Aquí es indudable que la intervención de la música aumenta visible y palpablemente la impresión del drama y para el compositor este éxito tiene aun mucho más valor que el de la jota, que no está unida á la acción de una manera tan íntima y necesaria.

El resultado no pudo ser más halagüeño para Granados. Llamado á la escena al final de cada uno de los actos, tuvo que presentarse en escena á la terminación numerosas veces, siendo saludado y aplaudido por el público entero que llenaba el teatro.

F. SUAREZ BRAVO.

(Del Diario de Barcelona.)

Noticias

— Rogamos á los suscriptores que se encuentren en descubierto y que no quieran sufrir interrupción en el recibo del periódico se sirvan ponerse al corriente en el pago de su suscripción.

— Pues, señor, parecía que tras de la tormenta de anteayer había de refrescar la temperatura; y no sucedió así. Después de la tempestad, vino la calma... chicha.

El calor que ayer se dejó sentir, de tal puede calificarse.

— Unos raterillos intentaban anoche escalar las tapias del jardín de la casa que el Sr. Fontova posee en la calle de Blondel con vistas al río, á cual efecto habían practicado ya á modo de escalones en la pared.

Gracias á la vigilancia de los Inspectores Sres. Jiménez y Molins, quedó frustrado el propósito de los ladrones, que huyeron precipitadamente, avisados, quizás, de la proximidad de la policía.

— Serán los mismos que han venido asaltando huertos recientemente? Duro en ellos, hasta poder ponerlos á buen recaudo.

— Hallándose vacante la plaza de Secretario del Juzgado Municipal de Bellvís, los que aspiren á ocuparla pueden presentar sus solicitudes dentro de quince días, contaderos desde aquel en que aparezca el anuncio en el *Boletín Oficial*.

— Ha sido nombrado Habilitado de la zona de Reclutamiento de esa capital el capitán don Carlos Teruel y Llistarela.

— Por Real orden del Ministerio de Hacienda ha sido trasladado á la Administración de Hacienda de la provincia de Toledo, el Oficial 4.º de esta Intervención don Joaquín Luengo y Fernández.

El Sr. Luengo, á pesar del breve tiempo que llevaba en Lérida, se había captado grandes simpatías entre sus compañeros de la Delegación de Hacienda, por sus buenas cualidades personales.

— Ha sido detenido en Salamanca, donde residía con nombre supuesto, el principal autor de las estafas cometidas hace algún tiempo en Coerreos.

Se llama Angel Vilamar y se cree que su detención ha de contribuir mucho al esclarecimiento de los hechos que se persiguen.

— Le ha sido concedida la pensión diaria de cincuenta céntimos, con arreglo á lo dispuesto en el R. D. de 4 de Agosto de 1895, á Román Mayoral Xifré, de Nalech, padre del reservista, cabo, Antonio Mayoral.

Dicha pensión le será abonada por la Caja del Regimiento de Reserva de esta ciudad.

— Han sido adjudicadas á don Miguel Cardeñes y Cabecerán, vecino de Pons, las subastas de los acopios para conservación de las carreteras de Artesa á Tremp y de Balaguer á la frontera francesa, por la cantidad de 4.150'12 pesetas y 4.729'65, respectivamente, y á D. Miguel Comes Puig, vecino de Claravalls, la de los acopios de la carretera de Artesa á Montblanch, por la cantidad de 5.250'69 pes., correspondientes las tres á los presupuestos redactados en 1896-97.

— Leemos en un periódico de Málaga que en pocos días se han escapado tras jóvenes de la casa paterna, por no poder sufrir los malos tratamientos de sus respectivas madrastras.

— En Lisboa se ha celebrado con gran pompa y solemnidad el sexto centenario de la salida del puerto del intrépido navegante Vasco de Gama, para buscar el camino de las Indias.

— Copiamos de una Revista médica:

«Una historia y un indulto.—En la acción de Mattempo (Isia de Cuba), cayó prisionero del cabecilla Cepero el médico militar don Ramón Serrano y Pinazo.

Internado en la manigua, se le obligó á que curara los heridos de la partida, y como premio á su solicitud, le fueron cortadas las dos manos á golpes de machete, á fin de que conservara el recuerdo de sus últimas intervenciones quirúrgicas.

No sucumbió nuestro compañero después de tan bárbara operación, y rescatado y curado de sus terribles heridas, se encuentra hoy en España y en el Cuerpo de inválidos.

El cabecilla Cepero cayó más tarde en poder de nuestras tropas, y prisionero en la Habana, será según noticias abusado por los tribunales militares, atendiendo á la recomendación hecha al Gobierno de España por el de los Estados Unidos.

Con misericordias tan estupidas como absurdas, se comprende que la campaña de Cuba se haga eterna y odiosa para los ciudadanos de mediano criterio.»

— En el pueblo de Alcanó se cometieron dos robos en una misma noche: la del martes último. Mientras se hallaba el vigilante sereno ocupado en llamar á los Sres. Médico y Párroco para la asistencia de un enfermo, penetraron ladrones en la tienda comercio de D.ª Raimunda Jové, para lo cual descerrajaron la reja de una ventana, llevándose ropas por valor de 160 pesetas y 22'50 más en metálico, del cajón del mostrador, cuya cerradura forzaron.

Entraron también, sin fractura de puertas, en el domicilio del Secretario del Ayuntamiento don Rafael Prim á quien hurtaron comestibles por valor de 70 pesetas.

Se ignora quienes sean los autores de ambos delitos, sin que sospechen los perjudicados en ningún vecino de Alcanó.

El Juzgado practica diligencias.

— Quéjase, con razón sobrada, un colega local, de que abundan con exceso lamentable en nuestra ciudad, las ocasiones, en que precisa acudir á las narices con las manos, en forma igual á aquella, tan admirablemente descrita por Cervantes, que hubo de emplear D. Quijote en la aventura de los batanes.

La verdad es por todas partes huele, y no á ambar.

Hay truchos en la *banqueta*, y ya lo cita aquel colega, en que no puede sufrirse el mal olor.

También por los caminos de la huerta se peca por lo mismo; y es que se consiente que los estercoleros fermenten á dos palmos de la vía vecinal, á pesar de la prohibición consignada en las Ordenanzas municipales.

Un poquito de rigor... higiénico señor Alcalde.

— Han empezado en las Academias militares los cursos abreviados.

— Ha llegado á esta el cirujano especialista don José Pujol, el cual solo permanecerá en la Fonda Suiza hasta mañana Domingo, saliendo por la tarde en el tren de Tarragona.

— Al vecino de Artesa de Segre, Angel Gabiné, le fué recogida por la Guardia Civil una escopeta que usaba sin la necesaria licencia.

— Ha sido autorizada la ejecución de los presupuestos ordinarios para el corriente ejercicio, de los Ayuntamientos de Alós de Balaguer, Figols Tárrega, Balaguer y Vilanova de Segriá.

— Por el Gobierno civil han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Poblá de Segur, correspondientes al ejercicio económico de 1875-76.

— Han pasado á informe de la Comisión provincial las cuentas municipales de Santaliña, de los años 1876-77 y 77-78.

— Se ha declarado decierta, por falta de licitadores, la subasta para contratar el servicio de conducción de la correspondencia entre Artesa de Segre y Tremp.

— El día 15 de Octubre se celebrarán oposiciones al cuerpo de Sanidad militar para cubrir plazas de médicos segundos.

— El Ministro de la Guerra ha aprobado el uso del uniforme de rayado para las tropas de guarnición en Andalucía.

— Han ingresado en la Caja especial de primera enseñanza de la provincia por atenciones de los pueblos las cantidades siguientes:

Bellver 300.—Puigvert de Agramunt 2256'25.—Juncosa, 500.—Omelions-Floresta, 573'20.—Grañena de Cervera, 200.—Ciudadilla, 206'55.—Navés, 400.—Albagés, 248'33.—Ibars de Urgell, 300.—Llinoia, 200.—Sulterraña, 100.—Barruera, 245'50.—Recargos municipales, 66.642'91.

Formando un total para los partidos de Balaguer, 1.756'25.—Idem. para el de Cervera, 406'55.—Idem. para el de Lérida, 1.321'53.—Idem. para el de Seo de Urgel, 300.—Idem. para el de Solsona, 400.—Idem. para el de Tremp, 345'50.

— Según leemos en la prensa de Barcelona, nuestro comprovinciano, el ilustrado médico D. Pedro Borrás y Torres, que ejerce brillantemente la profesión en aquella capital, dedicado á la especialidad de las enfermedades de la nariz, garganta y oído, acaba de recibir la merecida distinción de ser nombrado médico de la casa provincial de Caridad en las mencionadas especialidades.

— Ha recibido en la Universidad de Barcelona el grado de Licenciado en Medicina y Cirujía, don José Porqueres y Arqué, de Torrebases.

— A perro flaco, todo son pulgas. No está nuestro comercio de buena fé suficientemente atenuado y dificultado por las mil triquiñuelas que el fisco le opone, que todavía ha de venir la ignorancia de los encargados de ciertos servicios poco simpáticos á ponerle mayores obstáculos.

En la Estación de nuestra ciudad fué ayer víctima de un error de esa clase el conocido industrial D. Miguel Roig, á quien se le detuvo una expedición de glucosa en polvo consignada á su nombre, bajo el singular pretexto de que «aquello parecía azúcar.» Tal peregrina razón se le ocurrió al Carabiniero inspector! No bastaron á convencerle de su yerro ni las protestas del Sr. Roig, ni la etiqueta de la respetable casa remitente que era la *Sociedad farmacéutica* de Barcelona, ni aun la comprobación directa del género; cerrado á toda explicación y sin tener en cuenta los perjuicios que podía irrogar su testarudez, detuvo la mercancía y así en los Almacenes de la Estación duerme tranquilamente, esperando á que se deshaga la *gravísima* sospecha del celoso carabiniero.

Llamamos la atención del digno Sr. Delegado de Hacienda acerca de este hecho singular, para que haga entender á los carabineros de la Estación, que, por lo menos, en casos de duda procuren aclararla por medios expeditivos y rápidos, que los hay muy sencillos; y desde luego, que procuren siempre facilitar, y no dificultar, el movimiento mercantil.

¡No le faltan á este, que digamos, más que las equivocaciones de los Carabineros!

— Ha sido nombrado Juez de primera Instancia é Instrucción de Cuevas de Vera, (Almería) nuestro particular y distinguido amigo el Secretario de esta Audiencia provincial, don Policarpo Valero.

Muy sentida será la ausencia de persona en Lérida tan estimada por sus bellas prendas de carácter y por sus excelentes dotes como funcionario público.

— La eterna y sempiterna cuestión de consumos ha provocado un molín en Valls, cuyo Alcalde ha tenido pedir refuerzos al Gobernador de Tarragona para sofocar el tumulto.

— Esta noche, como todas las siguientes hasta que se reanuden las funciones en el teatro, habrá Concierto por la orquesta del Sr. Torné, en el Café de los Campos Eliseos.

— El lunes 19, á las nueve de la mañana, darán principio los ejercicios para proveer las escuelas de párvulos vacantes en este Principado en la sala doctoral de la Universidad de Barcelona.

— En el día de ayer viernes tomó posesión don Antonio Peruga Carreira, del cargo de Administrador de Loterías de 1.ª clase, núm. 2, de esta capital, para el que fué nombrado en virtud de Real orden fecha 28 del mes de Mayo último.

— Anteayer fueron detenidos en Tárrega y puestos á disposición del Juzgado, dos vecinos de aquella ciudad, autores de un robo de seis haces de cebada, propiedad de su convecino D. Felipe Gasols y Puig.

A los herniados

(TRENCA TS)

Ha llegado á Lérida y permanecerá hasta mañana domingo día 11 el cirujano especialista en el tratamiento de las hernias D. JOSE PUJOL, quien á los largos años de práctica en el establecimiento de D. José Clausollés de Barcelona, reúne la circunstancia de ser ya conocido en esta ciudad, donde cuenta con un buen número de clientes que acreditan su competencia.

Dicho señor ofrece sus servicios á todas cuantas personas se dignen visitarle.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno, para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean; fajas hipogástricas las más recomendables para corregir la obesidad, dilatación del estómago, retajación y abultamiento del vientre; tirantes omoplásticos para corregir la cargazon de espaldas.

Horas de consulta: Sábado de 10 á 1 mañana y de 4 á 7 tarde.

Domingo de 10 á 1 de la mañana. Saliendo en el tren de la tarde para su destino: *Fonda Suiza*. (Dando aviso se pasará á domicilio.)

Notas del día

SANTOS DE HOY. Santos Cristóbal, y los siete mrs. hijos de sta Felicidad, y stas. Rufina y Secunda vgs. y mrs., y Asnelberga vg.

SERVICIO TELEGRÁFICO

Estaciones de la provincia

SERVICIO PERMANENTE.—LÉRIDA. Seo de Urgel, Limitado.—Tárrega, id.—Cervera id.—Balaguer id.—Artesa de Segre id.—Pons id.—Oliana id.—Bellver id.—Poblá de Segur id.—Tremp idem.—Orgañáid.—Gerri de la Sal id.—Solsona id.—Granadella id.—Isona id.

Servicio Telegráfico

PARTICULAR DE «EL PALLARSA»

MADRID

9, 8'35 n.—Núm. 624.

Dicen de Nueva York que se ha recibido allí un telegrama de la Habana participando que á consecuencia de ciertas comunicaciones que se han cruzado entre el Gobierno y el general Weyler acerca las gestiones de éste, el general dimitirá su cargo en cuanto regrese de operaciones y esperará en la Habana la llegada del general Blanco, que es el indicado para relevarle.

Bolsa: Interior, 64'85.—Exterior, 80'65.—Cubas del 86, 94'85.—A.

9, 11 n.—Núm. 053.

Reina mucha agitación en Chelva, donde ya han sido detenidos algunos.

En Bilbao los socialistas esperan el telegrama del Sr. Cánovas, reponiendo á los concejales separados, de lo contrario realizarán una enérgica protesta.

Aumentan las precauciones que se toman, habiéndose pedido otro escuadrón de caballería, otra batería y hasta se dice que irá un buque de guerra.—A.

NOTA. A las seis de la mañana hemos dejado de recibir los telegramas de última hora, que llegarán, si llegan, cuando ya no puedan ser aprovechados.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor 19, Blondel, 9 y 10

LERIDA.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECÁNICA

publicada bajo la dirección del Ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

Elaboración de vinos

DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL

ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRÁCTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo

REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y

MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO

EL CACIQUISMO

POR

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

¡La Salud de los Niños!

Se logra haciendo uso de las Pastillas Vermífugas de Solé, que son el remedio más eficaz para la destrucción y expulsión de toda clase de lombrices intestinales (*cuchs*) que tantos trastornos ocasionan en sus débiles naturalezas.

PRECIO: 0'75 PESETAS CAJA

VENDENSE AL POR MAYOR

LÉRIDA:—Farmacia de D. Agustín Maluquer, San Antonio, 13,
TREMPE:—Farmacia del autor, Soldevila, 13.

AL POR MENOR

Artesa de Segre: Munsó.—Balaguer: Arán.—Cervera: Civit.—Isona: Fornés.—Lérida: Maluquer, Trueta, Carnicer, Navarro.—Pons: Aleu.—Pont de Suert: Saura.—Seo de Urgel: Cosp.—Sort: Cervós.—Tárrega: Font; y en Tremp, Farmacia de D. Enrique Solé, Sucesor de Palou, calle de Soldevila, núm. 13.

PÍDANSE PROSPECTOS

CARAMELOS PECTORALES

DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamento peligroso.

Depósito para la venta en Lérida, D. José M.^a Borrás, Mayor, 31.

PRECIO DE LA CAJA 1'50 PTAS.